

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes.	1	pta.
» » trimestre.. . . .	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3	»
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5	»
Números sueltos.	0'10	»
Anuncios linea.	0'50	»
Comunicados á precios convencionales.		

PAGO POR ADELANTADO



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 No se devuelven originales.

EL BALUARTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

REDACCION:
 Calle de la Cort-Real, núm. 15
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:
 Librería de D. José Franquet y Serra
 Calle de la Platería, núm. 26.

BIBLIOTECA POPULAR CARLISTA

PUBLICACION MENSUAL DE PROPAGANDA TRADICIONALISTA,
 redactada por los primeros escritores carlistas de España

Se ha publicado el Tomo 4.º correspondiente al mes de Octubre, que contiene un texto importante y variadísimo y los retratos de Don Alfonso de Borbón y Austria de Este y de Doña María de las Nieves de Braganza.

Se halla de venta á 2 reales tomo en la Administración de este periódico, librería de D. José Franquet y Serra, Platería, 26, Gerona.

Al mismo precio se hallan de venta los Tomos 1.º, 2.º y 3.º

ODÓN DE BUEN Y SUS OBRAS

ANTE LAS LEYES ESPAÑOLAS

Folleto de actualidad palpitante

POR

DON BALDOMERO TRULLÁS

De venta en la librería del Sr. Franquet, Platería, 26 y en la tienda de D. Antonio Bonet, «Arte Cristiano», Ciudadanos, 19.—PRECIO, UN REAL.

Santos de hoy.—✠ *La Fiesta de Todos los Santos.*

Santos de mañana.—La Conmemoración de los fieles difuntos y Sta. Eustoquia virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Iglesia del Hospicio.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 y cuarto á las 6 y cuarto por la tarde.

Noticias locales y regionales

En la actualidad gozamos de una corporación municipal, compuesta por personas serias y dignísimas, dirigidas por un presidente que reúne á la ilustración indiscutible una honradez fuera de exámen y un celo por los intereses comunales dignos de todo encomio.

Estas cualidades, que apuntamos sin que entre en nuestro ánimo desmerecer en lo más mínimo á las corporaciones anteriores, podrían desplegarse y utilizarse, al entender de varias personas, en examinar los antecedentes y los datos de la propiedad de la acéquia Monar, que como sabe todo el mundo pertenecía al municipio y ha sido enajenada no sabemos como ni en que tiempo.

Es un asunto cuyo estudio recomendamos á nuestros ediles siquiera para desvanecer rumores de cierta índole que por ahí circulan, no muy gratos á los oídos de sus antecesores, á quienes podrían prestar un señalado servicio y ponerles á cubierto de toda maledicencia.

—Ha rescindido su contrata con la empresa del Teatro principal la tiple señora Bargioli, habiéndose contratado para sustituirla á la señora Tharssi, que debió anoche hacer su *début*.

—Por exceso de original nos vemos obligados á retirar una concienzuda crítica con que nos ha favorecido un inteligente artista de las obras del señor Blay, expuestas en los escaparates del «Arte».

—El martes en la calle del Progreso, una tartana de Vidreras atropelló á una pobre anciana, destrozándole las piernas.

Los médicos señores Figueras y Furest le prestaron los auxilios facultativos diligenciando la sumaria del hecho el escribano D. Fernando Casadevall.

—Del *Diario de Gerona*:

«Ayer se hablaba en los centros de esta capital de un telegrama que la Asociación popular regionalista dirigió al presidente de la Diputación pro-

vincial encaminado á obtener la cooperación de dicha presidencia para defender los intereses de las familias catalanas perjudicadas, al parecer, por el llamamiento del actual reemplazo que se ha hecho en términos tales que Cataluña contribuye, con 2.300 mozos mas de cupo del que en justicia le corresponde».

No es extraño que ocupe la atención de todo el mundo el hecho que tiene demasiada gravedad é importancia para que quede descuidado por nuestra Diputación y los municipios todos catalanes que deben reclamar del gobierno la justa proporción é igualdad en las contribuciones, consignadas en la constitución del Estado.

—Anteayer el «Casino Gerundense» celebró uno de sus favorecidos conciertos, al que asistió lo mas distinguido de nuestra sociedad.

—Llaman la atención en los escaparates de la tienda «El Arte» en la calle de Ciudadanos, unas vistas de nuestros amigos de Olot los jóvenes José Berga y Boada y Celestino Devesa.

Mucho han progresado nuestros amigos desde que no habian expuesto, pues las cabezas que hemos visto de entre las cuales, una del señor Berga ha sido adquirida por la Diputación, revelan en sus autores un verdadero estudio del natural y un conocimiento bastante perfecto de la anatomía y el dibujo, cualidades necesarias para el difícil arte á que se dedican.

—En la tienda del señor Cassá el joven José Perich ha expuesto una colección de cuadros todos á cual mas estudiado, que nos han sorprendido en gran manera pues que no creíamos que dicho joven progresase tanto.

La cabeza de niña titulada «Celica» para nosotros es el mas bueno de todos por mas que las cabezas de viejo de otros dos cuadros son de lo mejorcito que hemos visto.

—Un Fausto como hay pocos, en medianías, ha sido representado en nuestro teatro principal, en la noche del miércoles; que si Gounod, viese diría para su capote, me han reventado, apesar de los esfuerzos de Goula, hijo, que como siempre llevó por la mano, ó mejor con la batuta al tenor. El bajo y barítono bastante bien, sobretodo el segundo, aunque se ha notado que apesar de ser artista, ha muerto con miedo, ó su caída poco natural.

La Wermez no ha estado á la altura de las noches pasadas, cosechó no obstante algunos aplausos.

El teatro lleno, pero no *au complet*, pues el paraíso estaba vacío y dejaban mucho que desear los palcos segundos. En cambio la concur-

rencia escogida rebozando juventud, hermosura, elegancia y distincion. Pedir mas sería gollería.

Reasumiendo diremos, que apesar de los pesares, nuestro primer coliseo, es el único número del pobre programa de fiestas que merece fijar la atencion.

Allí se pasa muy bien las noches, y toma uno aliento para ver los baratillos ó desvencijadas barracas, que constituyen las *tradicionales ferias* de Gerona la inmortal.

Un monumento á la Comision de festejos de nuestro Ayuntamiento que lo pide con mucha necesidad.

—En el colegio de M. M. Escolapias de esta capital se ha organizado con las labores de las alumnas del mismo una notable exposicion digna de ser visitada, por los adelantos y el buen gusto que revelan todos los trabajos expuestos.

Puede visitarse de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 por la tarde.

—La Direccion general del Tesoro público en órden fecha 25 del actual dispone que el dia 2 de Noviembre se abre el pago de la mensualidad del corriente Octubre en las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura que perciben sus haberes y asignaciones á esta provincia.

—A consecuencia de un debate ruidosísimo promovido por los diputados socialistas en la Cámara francesa, ha sido derrotado el ministerio Ribot, quien ha presentado su dimision al presidente de la República Mr. Faure. La crisis promete ser laboriosa, habiéndose encargado de formar gabinete el radical Bourgrevis, que ha de encontrar muchas dificultades, dudándose que lo consiga.

—El dia 28 se suicidó colgándose de un árbol á la distancia de un kilómetro de San Feliu de Guixols, el joven vecino de la misma villa Joaquin Masas Durán, de 26 años de edad. El Juzgado levantó el cadáver instruyendo las oportunas diligencias.

—Según parece, y á consecuencia de los graves sucesos ocurridos en el Juzgado de Sta. Coloma de Farnés, y de que ya están enterados los lectores, será trasladado á instancia propio el Juez señor Moreno.

—En la noche del 25 al 26 en la casa llamada Lió, del término municipal de Bañolas, fueron robadas la cantidad de 66 duros, habiéndose introducido los ladrones segun manifestacion del dueño por una ventana en ocasion de hallarse toda la familia en uno de los bailes que con motivo de la fiesta mayor de aquella villa se celebraba.

—Anteayer á la una de la madrugada salió de esta ciudad en tren especial, el contingente de reclutas destinados al sexto cuerpo de ejército habiendo presenciado el embarque el general don Francisco Pérez Clemente.

—Desde hace tres dias circula por esta capital y pueblos interesados la noticia de que hoy es el dia señalado para la inauguracion del ferrocarril de Olot, en la sección comprendida desde Salt á Amer.

—Llamamos la atención de nuestros lectores sobre las opiniones que respecto del carlismo ha formulado nuestro querido colega *L. Olotí*, cuyas manifestaciones recogeremos en la próxima edición.

Crónica general

Noticias de Cuba

Una columna que opera en la comarca de Mordazo ha sostenido un reñido combate contra la partida del cabecilla Lacret, escarmentándola duramente.

Se ignoran detalles de la acción.

—Un teniente de la guardia civil, con 67 soldados y 24 guerrilleros á sus órdenes, se batió durante cuatro horas contra la partida de Matagás, compuesta de 500 hombres causándole 12 muertos y muchos heridos.

—Dícese que en Vuelta Abajo se presentó anteayer una partida levantada y dirigida por un abogado de la Habana llamado Guerra.

—En las Guásimas, la partida de Chicho Alvarez quemó varios bohios y sembrados.

—Se dá como resuelto el nombramiento de los generales Marín y Pando para mandar cuerpos de ejército en Cuba.

Dichos generales marcharán á su destino en los primeros dias de Noviembre.

El dia de difuntos

Triste y melancólico como una tarde de otoño, helado y fúnebre como la escarcha de invierno es el dia de mañana, en que el espíritu se sobrepone á las liviandades de la materia y se abisma y se explaya en los espacios infinitos de la oracion piadosa y el recogimiento cristiano. El dia de difuntos tiene algo de grande y sugestivo que atrae y seduce con dulce embeleso, siendo ese algo misteriosamente bello la protesta valiente del alma contra la prosa monótona de la vida y sus miserias terrenas, cuya despreciable pequeñez resalta ante el formidable y severo espectro de la nada..... Las grandes figuras de la historia humana,

los colosos de la guerra que hicieron temblar la tierra y removieron los cimientos de los pueblos y las sociedades, los genios mas ilustres que elevaron con su talento monumentos eternos á las ciencias y las artes, las beldades mas espléndidas que deslumbraron con los rayos intensos de su hermosura divina, los perfumes y las esencias todas de la tierra esfumadas en la tierra misma, en el polvo abyecto, en la podedumbre inmunda, en la nada niveladora, en la inercia del reposo inacabable..... Ayer grandeza vana, hoy ceniza humilde; ayer ilusiones, bellos horizontes de célicas irradiaciones, hoy la flor marchita, la negra noche sin aurora redentora. Mas allá de la tumba, la nada; mas acá el dolor con sus envenenadas espinas.

El impío, influido por la filosofía positivista, no puede ir mañana en peregrinación piadosa al cementerio; su plegaria y su sentimiento son convencionalismos artificiales para engañar al corazón, que se resiste á una separación sempiterna con sus seres queridos, con los pedazos mas caros del alma; si todo fenece en el sepulcro, si no hay una vida ulterior, si el alma se descompone con las fibras de la carne, la oración es un mito, el llanto una irrisión, el culto á los muertos un sarcasmo.

Solo nosotros podemos llorar sobre el mármol frío; solo nosotros podemos orar y rendir un tributo piadoso á los *que fueron*, porque creemos que la esencia purísima de la lágrima y de la oración sube hasta el trono del Dios de las Misericordias y alivia y mitiga el doloroso sufrir de las desgraciadas criaturas que nos amaron y quisieron.

La Redención es el puente que comunica el mundo natural con la vida supraterrena; quien niega la Redención desploma el puente é incommunica los vivos con los muertos.

ALOL.

ESSENCIA Y VARIETATS DEL REGIONALISME

(Apropòsit en un acte y en prosa)

Fentse l'orni, com aquell que ve del hort y no sap gayre de que 's tracta, l' *Eco de la Montaña* (eco miraculós que repercuteix en castellá lo que en catalá 's pronuncia) aprofita un article del nou periodich *Lo Regionalista* per tirar á dos col·laboradors nostres pedretes en la següent forma:

«Hemos recibido el número 1.º de «*Lo Regionalista*», quincenari de

propaganda de Barcelona, y con quien dejamos gustosos establecido el cambio.»

En su artículo de fondo titulado *Al poble catalá* dice:

«Lo que hi ha de cert es, que tots los polítichs están convensuts de que son los més terribles enemichs, donchs ab tot y combatre nosaltres als de tots colors, desde Nosedal y Carles seté, fins á Pí y Margall y al *compañero* Iglesias, encara no n' ha surtit cap d' ells ab prou valentía pera combatre ab rahons nostres ideas. Per aixó som més fermes á predicar al poble que *Los polítich son la desgracia de Catalunya y 'ls enemichs de la tranquil·litat.*»

Los regionalistas de por aquí deben entenderlo de diferente manera, pues, por más que hayan tronado desde las columnas de su órgano en la prensa contra todos los partidos políticos, dos de los más caracterizados regionalistas y bien podríamos llamar jefes de la *nueva idea*, han entrado á formar parte de la Junta Carlista de este partido. ¡He aquí en lo que ha venido á parar su tan cacareado regionalismo! Con lo cual queda aprobado que: «Aun que la mona se vista de seda... mona se queda.»»

En lo transcrito comentari s' hi veu la ma d' un deixeble mes ó menos vergonyant del perinclit y bullanguero Odón de Buen, segons ho descubreix l' afició á dar diplomes de mona, que es l' estrambótich capritxo de tots los darvinistes tallats al estil del catedrátich sospés. La galantería de vestir de seda á les mones del *Eco* fa la cosa un xich mes perdonable ja que ab semblant trajo anirán totes boniques y xiroyes; pero 'l punt de la confitura no está en aixó, sino que l' *Eco* assaboreix la salsa ab una bona polsada de malicia quan suposa contradicció en nostres coloboradors perque oficián de regionalistes y de carlins á la vegada.

Com la brometa del *Eco* podría ser presa en serio per algú d' aquells que no saben veure l' orella del llop cuan se disfressa, creyém del cas manifestar lo que 's va á llegir:

Nostres esmentats coloboradors entenen que Regionalisme es: Lo sistema polítich que considera com nacionalitats ben definides á totes les agrupacions humanes (regions) constituïdes, per virtut d' accidents historichs, en societats polítiques, ó estats, distinctes de les altres que 'ls son contemporánees; que tendeix á respectar la constitució interne de dites nacionalitats procurant la conservació de tot lo que les hi dona vida y carácter propis; y que senyala los antecedents historichs lo fonament mellor per apoyarhi 'l progressiu desenrotllo de les esmentades nacionalitats.

Aquesta definició fa inútil glosar lo que es más clar que l' agua, ó sia: Que si nosaltres dos coloboradors han tronat, tronarán contra 'ls

politichs, ha estat, es y será sempre contra 'ls politichs d' ofici ó de *pane lucrando*, no contra 'ls politichs en general, porque aixó fore tocar lo violon (gracia que ni ficsantse en bons modelos han pogut apendre) tota volta que per lo senzill fet de declararase regionalistes ja, també, 's declaran politichs.

Lo que si será bó estampar, porque no somihin mes truytes aquells que ho tenen per costum y per fer caure les brosses que alguns portan als clissos, es la següent colecció de veritats á lo Pere Grullo.

Cualevol y cualsevulla que essent partidari del sistema regional, entent que 'l principi d' autoritat ha de redicar en mans d' un rey... es *regionalista-monárquich*; si ficsa la autoritat en un president de república... es *regionalista-republicá*; si la subjecta al bras eclesiástich... es *regionalista-teocrátich*; y si no ha triat encara lo clau d' ahont penjarla... es *regionalista-indecís*; al que no li quedarà mes remey sino decidirse un dia ó altre.

Item mes: Essent condició del Regionalisme castís l' atenirse als antecedents històrichs d' allí ahont s' ha d' implantar, sembla á primera vista... igualment que á la segona, que á Espanya li cau mellor lo regionalisme monárquich, á Suissa lo regionalisme republicá, á Roma 'l regionalisme teocrátich, *et sic de cæteris* si ara ab una llinterna mágica fessim desfilat tots los pobles del mon.

Y porque no quedi dubte, confusió ni enredo, porque no s' embrolli a sardana ab lo ball inglés, dihaen los dos colaboradors vestits de seda per l' *Eco* que: Carlí vol dir monárquich partidari de la monarquía tradicional representada per D. Carlos; Que D. Carlos, molt avans de que 's belluguessin alguns del moderns regionalistes, de son propi impuls proclamá com regenerador de la patria lo sistema regional, y mostrá ses preferencies per aquells antichs reys (com ho proba 'l nom ab que batejá á son primogénit) dels que dits redactors u' están verdaderament enamorats, Que 'l Representant del tradicionalisme no sols no s' ha retractat d' aquella proclamació, sino que encarrega á sos portaveus (en Mella n' es testimoni) que la sostinguin á tot preu y á tota hora; y, per últim, que la trista sombra de Felip V y la crema dels catalans furs, son pa del que no 'n fan sopes los bons carlins de avuy, mes entussiasmats si cap, al recordarho, ab un noble Príncep afanyós de esborrar aquell pasat dolorosíssim.

Alló ridicol del *atarisme* no 's conresa en cap escola cristiana ó de bon sentit, deixantse pe 'ls que van á La Garriga á buscarhi *Hippa-*

rions. En lo humá no hi ha res lliure de ataqués, sian dinasties, sian repúbliques, sian families ó sia 'l que 's vulla, pero ningú es responsable mes que de sos fets propis y la gloria es major per aquells reys que 's complahuen en imitar los bons ecsemples de sos passats y en esborrar ó esmenar en lo possible les faltes que dits passats cometeren.

També será convenient fer constar que: Essent lo Govern central lo llas d'unió que lliga 'ls interessos generals de les diverses regions ó estats que forman la nació (aquí 's parla com regionalistes y no com separatistes), es evident que cada una d'elles te 'l dret, que no deu abdicar may, d'influir en dit govern, per lo que salta á la vista com una llagosta acabada de pescar, que 'ls bons defensors del Regionalisme fant be de preocuparse en l'institució y fins en la persona que mellors garantías ofereixi per ecsercir l'autoritat central.

Y... ¡ara be lo cop de bombo! Los dos redactors que son al ensemps carlistes y regionalistes, si arrivaba 'l dia en que la ilustre Persona que ells defensen pujés al trono y, una vegada á Madrit, perpetués l'odiós centralisme oblidant son programa regionalista (suposició no solament gratuita, sino fins injuriosa que presentan ab repugnancia y no més per reforsar l'argumentació) en semblant quimérich cas los dos pobres redactors ben acompanyats dels carlistas bascos, y navarros, y catalans, y gallegos y segurement de tots los carlistes espanyols, farían una oposició enérgica, decidida é inplacable fins á conseguir lo restabliment d'un ideal que 'l consideran lligat ab la ventura de la patria. Per incidencia dihuen lo mateix y ab mes calor mirant lo que afecta als principis religiosos.

Per tot lo cual los dos redactors darvinisats, contra son gust, per nostre company en la premsa, se quedan molt satisfets oficiant á la vegada de carlins y de regionalistes; ab major tranquilitat de la que gastaren los redactors del *Eco* quan, sense adouars 'n, van fer á la vegada de católichs y de *odonbuenistes* que son coses de malíssim lligar.

Y, per fi, consti que *L' Olott*, que no considera al carlisme com l'especialitat de la seva fábrica, donchs ha fet sempre propaganda exclusivament regionalista, prescindint de qui ha de realisar la bona obra de posar á la práctica sos ideals, ha cregut fer un acte de justicia exposant lo criteri dels dos pobres col laboradors entafurats per l'«Eco de la Montaña» en lo género *simi* y exposats ¡ay! á que 'ls arraplegui cualsevol tocador d'orga á fi de passejarlos per carrers y plasses, donantlos en espectacle á la quitxalla esbalahida.



DON PABLO MORALES Y MARCEN

Aquel amigo queridísimo, aquel correligionario entusiasta y que tan buenos y valiosos servicios prestó á la causa, ya no existe.

La terrible parca arrebató al partido á un hombre de mucho corazon y de conocimientos nada comunes.

Don Pablo Morales y Marcen, el candidato carlista en las últimas elecciones por el distrito de Gandesa, ha fallecido en Madrid, siendo esta desgracia llorada por cuantos tuvieron ocasion de tratarle y admirar lo mucho que como hombre político valía.

Creemos que nuestros lectores leerán los siguientes datos biográficos del que fué en vida decidido é incansable campeon de nuestra causa.

Tomó parte muy activa en los sucesos de San Carlos de la Rápita, siendo el hombre de confianza del malogrado general Ortega. Hecho prisionero en Uldecona, fué conducido á Tortosa y encerrado en el Arsenal durante el tiempo que duró la causa que por dichos sucesos se instruyó.

Despues de aquellos acontecimientos, el general O'Donell, no ocultándosele lo mucho que Morales valía, trató de atraerlo á su causa pretendiendo formara parte de la Union liberal, y al efecto se le hicieron toda clase de ofrecimientos, pero nada pudo quebrantar su firme lealtad por la causa.

A raiz de la revolucion de Setiembre marchó á París coadyuvando activamente á cuantos trabajos tuvieron lugar.

El Sr. Morales era autor de un proyecto general de gobierno, cuyas ideas de toda pureza carlista se aunan con los proyectos de la época.

Durante la guerra permaneció algun tiempo en el Norte, siendo muchas veces consultado sobre diferentes cuestiones delicadas que se presentaron.

Concluida la guerra establecióse en Madrid nuevamente, trabajando constantemente en pro de nuestra organizacion.

Por indicacion del delegado del rey, presentóse á candidato para diputado á Cortes en los distritos de Tortosa y Gandesa.

En ambos puntos fué su eleccion brillantísima, y todos sabemos que si el sufragio no fuera una farsa, por inmensa mayoría hubiera triunfado nuestro amigo.

El Sr. Morales era un orador brillante, y si hubiese ido á las Cortes no dudamos hubiera conquistado un puesto de honor entre los tribunos del Parlamento.

En la actualidad desempeñaba el cargo de presidente de la Junta de Castilla la Nueva.

Descanse en paz el inolvidable y estimado correligionario, para quien los carlistas tendrán oraciones para que el Señor lo reciba en su santa gloria.

R. I. P.

Variedades

Retroceso.

El martes se verificó en Budapest el primer matrimonio civil celebrado en Hungría. Este es el principio de la aplicación de la nueva legislación votada por las dos Cámaras y ratificada por el emperador y rey Francisco José después de tres años de luchas parlamentarias, sin que se haya dicho todavía la última palabra.

Los contrayentes eran un israelita y una protestante, los cuales dieron parte de su unión al presidente del Consejo. Mr. Banffy les contestó con una carta, en la cual formula sus más sinceros votos por los contrayentes del primer matrimonio civil de Hungría.

Seguramente la bendición de Banffy no puede reemplazar la del sacerdote, y acto semejante en el apostólico Imperio austriaco, si algunos podrán falsamente apreciarlo como un adelanto, es en realidad un retroceso.

Publicación interesante.

El barón Blanc, ministro de Negocios Extranjeros de Italia, ha tomado la iniciativa de una publicación que promete ser muy interesante: la de los archivos diplomáticos de la República de Venecia.

El barón Blanc, que hace por su cuenta la publicación, ha ido á Venecia para vigilar la recopilación de los documentos que deben publicarse.

De esta obra se harán dos ediciones, una de ellas de gran lujo, impresa en antiguos caracteres venecianos.

Para las mamás.

Un periódico extranjero de Medicina da los datos siguientes acerca de cómo crecen y se desarrollan los niños, asunto que ha de interesar seguramente á las madres.

Las niñas de ocho á diez años ganan anualmente de uno á uno y medio kilogramos; las de once á trece años aumentan dos kilogramos.

Los niños de seis años aumentan dos kilogramos 250 gramos; de nueve á doce años el aumento es de dos kilogramos 500 gramos, y se eleva á tres kilogramos 500 gramos á los trece años.

El crecimiento está sujeto á variaciones, no sólo según la estación, sino hasta según los días, teniendo en cuenta las diferencias de temperatura, el bueno ó mal tiempo, etc. Se pueden comprobar individualmente diferencias que llegan hasta una libra de aumento ó disminución en un solo día.

Si se toma el término medio de una veintena de niños, las variaciones en más ó en menos son de 200 gramos para los niños y de 110 gramos para las niñas.

A consecuencia de muchos días consecutivos de buen tiempo caluroso, se observa un aumento apreciable de peso; un tiempo frío y húmedo producirá una pérdida, pero pérdida y aumento no exceden en general de 200 gramos para niños en buena salud.

Según otro autor, el crecimiento se hace durante los ocho primeros meses del año, es decir, que es más lento en invierno. La curva del aumento de peso se eleva con el estío, alcanzando su punto culminante en el mes de Agosto, y declina durante el invierno hasta el mes de Febrero, en el cual llega á cero, y en Marzo hasta produce una pérdida de peso que no es raro notar aún en los niños que gozan de perfecta salud.

Una anécdota de Pasteur.

El ilustre sabio Mr. Pasteur asistía hace dos años con su amigo el señor cura de Garches á la distribución de premios de las escuelas municipales.

La elocuencia oficial corrió á oleadas, y los diferentes oradores respetaron escrupulosamente lo que se ha convenido en llamar en la vecina República la «neutralidad».

—¡Qué pena habéis debido experimentar—dijo Mr. Pasteur al venerable eclesiástico—al asistir á una ceremonia de este género sin haber oído pronunciar una sola vez el santo nombre de Dios! Yo también la experimento como vos, porque la escuela sin Dios me parece una monstruosidad.

Es sabido que Mr. Pasteur era, no solamente un cristiano convencido, sino un católico ferviente.

SOLUCION DE BIFOSFATO DE CAL MEDICINAL

del Instituto religioso de los

Hermanos Maristas

Esta solución se emplea eficazmente para combatir escrofulas, debilidad general, reblandecimiento y de los cárie huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complexión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: medio litro 3 pesetas, el litro 5 pesetas. Descuento según la importancia de los pedidos; 20, 30 ó 35 por 100.

Se vende en todas las buenas farmacias.

Sección Comercial

Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 30 Octubre 1895.

Valores del Estado.				Obligaciones.		
	Contado.	Fin mes.	Próximo.		Contado.	
Interior.		68'52		Almansas 5 por 100.	00'00	
Exterior.		78'67		Francias 6 por 100.	92'50	
Amortizable.	81'25			Idem 3 por 100.	52'87	
Cubas, emision de 1886.	98'25			Cédulas no hipotec. 6 por 100	82'75	
Cubas, idem de 1890.	86'35			Orenses 3 por 100.	29'00	
Acciones.				Bolsa de Madrid.		
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior.	00'00	
F.-C. Norte de España.		22'60		Bolsas extranjeras.		
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		18'00		PARIS. { Giros.	17'35	
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		{ Renta Exterior.	66'59	
				{ Accs. f.-c. Norte Esp.	92'50	
				LONDRES. Renta Exterior.	29'60	
Oro.				Cupones.		
Centenes Alfonso.	15'90	} . . . Se toman.		Cubas ambas emisiones 15'50	Beneficio	
Centenes Isabelinos.	20'00			Exterior.	14'80	id.
Onzas.	17'10			Interior y Amortizable	7'00	daño.
Cuartos.	16'70			Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal		
Oro pequeño.	13'20					
Aumento.	00'00					

J. LLINÁS Y COMP.^a — Banqueros.

Dia 30 de Octubre de 1895.

Oro.		Cupones.	
Operaciones.		VENCIMIENTO PRÓXIMO	
Centenes Alfonso.	15' 50 por 100	Operaciones.	
Onzas.	16' 60 » »	Billetes Hip. Cuba.	15' 50 beneficio
Centenes isabelinos.	19' 90 » »	Exterior.	15' 50 idem.
Monedas 20 pesetas.	15' 62 » »	Interior y Amort.	7' 50 daño.
Oro pequeño.	12' 20 » »	Giros.	
(Precios de compra).		Operaciones.	
		Francos 8 dias vista.	17' 70
		Libras 30 dias vista.	29' 70

Sección de anuncios

VINOS A DOMICILIO

DE SUPERIOR CALIDAD, GARANTIDOS

Alella ♦ Macón ♦ Cariñena

Dos reales botella con devolución del casco

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirirse los que los quieran á domicilio.

L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Fundada en 1828.

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la *dinamita* y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 francos.
Reservas.	7.635,000 »
Primas á recibir.	71.660,157 »
<hr/>	
TOTAL DE GARANTÍAS.	89.295,157 »
<hr/>	
Capitales asegurados.	14.729.521,163 »
Siniestros pagados.	186.000,000 »

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22, 24

Director: E. Gés.

Director particular en Gerona:

D. Rafael Ferraró y Ramis, *Subida de Santo Domingo, n.º 3*

LEON AUDOUARD

CIRUJANO-DENTISTA

Curacion de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

GRAN FONDA Y RESTAURANT

CONDAL

de D. Juan Costa y Coll.

Boquería, 23.—BARCELONA.—Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS.)

Coche particular á la llegada de los trenes.—INTÉRPRETE

Habitaciones amuebladas, sin manutencion, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias frasco 10 reales.

Vino Restaurador **Gimbernát**

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

Detall en todas las farmacias.



MARCA REGISTRADA
PRIVILEGIO EXCLUSIVO

EL ARTE CRISTIANO **Vayreda y C.^a**

GRANDES TALLERES DE
ESTATUARIA RELIGIOSA
en cartón madera.

Materia Privilegiada por decreto de la Sagrada
Congregación de Indulgencias de Roma.

Especialidad en **VIA-CRUCIS**

14 ESTACIONES DE ALTO RELIEVE y de todos los tamaños.

DOSELETES DE TODOS TAMAÑOS A PRECIOS REDUCIDOS

MEDALLAS Y DIPLOMAS en todas las exposiciones á que han concurrido
Se mandan, bajo pedido, catálogos, fotografías y toda clase de datos.

Esta Casa se encarga asimismo de la construcción de altares de cuales quiera estilo que sean, ya sea bajo plano que proporcione el interesado ya sea dibujando de antemano un croquis que se someta á la aprobación del comprador.

También se pintan cuadros al óleo para retablos, tapas de sacrario, decorativos, etc., etc.

Representante en Gerona: ANTONIO BONET, «EL ARTE» Ciudadanos, 91

Telegramas

Madrid, (á las 10 mañana).—Se reciben noticias telegráficas dando cuenta de que Maceo encontrábase con los negros en un combate que éstos sostuvieron con nuestras tropas, y que los dos hermanos Antonio y José intentan entrar en Las Villas capitaneando una gruesa partida de insurrectos, dirigiéndose con este objeto á Moron.

Los diputados del partido de la Union Constitucional han teleografiado al señor marqués de Azpeteguía pidiendo la ratificación de las declaraciones hechas por el general Martínez Campos y reiterando su adhesion al General.

Martínez Campos ha contestado ofreciendo su incondicional apoyo al Gobierno del señor Cánovas.

Gracias á las pesquisas efectuadas por la policia de la Habana, se ha encontrado en casa del antiguo jefe insurrecto Isidro Armentero, el cual se le había indultado en la anterior guerra, un depósito de armas y cartuchos para los filibusteros.

En una circular dirigida á los jefes por el general les recomienda que los partes que den sean breves y veraces.

En Bilbao ha ocurrido una explosión de dinamita en la ventana de un convento.

Se han presentado á indulto siete insurrectos armados.

Los cabecillas Hevia y Regino al frente de 180 rebeldes atacaron el almacén de «Socorro», cerca de Bolondron; tres guardias civiles los dispersaron dando pruebas de gran bravura.

Agrávase en su enfermedad el marqués de la Habana, general Concha.

Telegrafian de Washington diciendo que Palma Estrada ha pedido una entrevista con el presidente de la república norie-americana, suponiéndose que éste se la negará.

Hoy se efectuará allí un *meeting* por los laborantes cubanos.

Ha sido restablecida la censura de los cablegramas que van dirigidos á los periódicos extranjeros.

Los cabecillas Núñez, Lacret y Rabat unieron sus partidas, que sumaban 2.000 hombres, con el propósito de penetrar en la provincia de Matanzas.

Súpolo el general Prats, y salió de dicha ciudad á impedirlo, ocupando militarmente la línea férrea de Cárdenas á Santo Domingo, con lo cual fracasó el plan de los insurrectos.

Fuerzas destacadas por dicho general encontraron en Mordazo al cabecilla Lacret, batiéndole.

Insístese en que existen divergencias entre el Gobierno y el general Martínez Campos.